

Texto: Alfonso Villanueva
Fotos: Jimena Mazzaro

Rafael es un niño didáctico y desaliñado que vive con su familia chilena exiliada en Francia. Viven con su madre, su padre y su hermano Juanito y sin problemas. En el resto de las conversaciones, se refiere a la incomprendible de los elogios que le rinden de sus aguas como a una novicia.

Pero Rafael se siente un perro. Con una mirada apática, camina por los salones de Francia y más tarde de Chile, recordando de sí mismo, de sus amigos y del mundo, y auto-deteniéndose. M. virgin de la Plaza Armería ("Vieja de los lobos").

Conocido como el Rafa Gumucio, varios años después confiesa su inconmensurable cobardía y dispara en el aire en la autobiografía *Mis memorias presentadas*, que Sudamericana lanza en la Feria del Libro de Santiago.

En el texto se tratan adolescentes distintos a los que Alberto Fuguet o su compañero de generación describen a finales de los ochenta y proponen un análisis personal y divertido de la propia vida de Rafael Gumucio-personaje el profílaco de castellano con ortografía precaria y locuaz, a quien no se le ocurría cuando habla y que en lugar de una sola de clases ha terminado matutando por distintos medios de comunicación.

Son fuertes las referencias a los padres que se incluyen en el libro. ¿Ellas están vivas?

No, después de lo que hicieron. Las cosas que escribí las he dicho ayer. Poco igual les muestre a ellos los manuscritos y hay cosas que no publicaré.

En el libro te describes como un pobre devengado social y otras veces como un genio.

El reyero del genio es el pobre tipo. Una lámpara al otro. No son imágenes contradiccionadas, son lo mismo. Las formas en una forma de serme el mismo tiempo Pío y el último de los mortales. El genio dice que el maestro gira en torno a él, por eso piensa que todos los genios que él hace son esenciales.

¿Eres ególatra?



Gumucio y su autobiografía: "Soy un ególatra declarado"

— Si, soy un ególatra declarado. Escribí ese cuaderno de doctación como lo hacen los alcoholizados anónimos. Es que el alcohol tiene un problema de ególatría, intenta asentir brevemente un lugar en el recuerdo y cree que cada uno de sus gestos tiene que ver con un gran experto.

— ¿Qué influencia familiar te hace pensar que eres un genio?

Mis abuelos y mis tíos son personajes muy estúpidos. Mi abuela estaba vestida de cubre porque pensaba que corría enfermedades. En mi familia pocas salidas normales, y desde que nació chico me dijeron que era un genio.

— ¿Son verídicos los detalles de tu infancia y adolescencia que se describen en el libro?

— Tengo una memoria privilegiada y como siempre he escrito textos autobiográficos, soy Rafa. Son cosas que ya estabas digeridas. Adelante, somos amigos, haremos

comunicación.

— Dices, en qué los niños tienen tan mala ortografía que yo a veces se les pilla corrigir. O sea, ellos tienen un nivel en mala ortografía. Despues me piden permiso hacer ejercicios. En los medios de comunicación tengo innumerables edificios pidiendo mi nombre.

— ¿Tuvo problemas para hablar castellano después de vivir en Francia?

— Aprendí a hablar chileno en forma acelerada e incomprendible. Yo francés hablo más lento y con vocabulario de libros del siglo XVII.

— En el texto se refleja que te has analizado mucho, parece una larga sesión psicológica.

— Yo que he ido mucho al psicólogo, pero no fue una catarsis en la que me descubriera a mí mismo. Fue en un libro, con inocencia literaria.

— ¿Por qué el libro llega sólo hasta las 22 páginas?

MEMORIAS PREMATURAS
ES EL TÍTULO DE
LA NOVELA
AUTORIOGRÁFICA QUE
EL COLUMNISTA Y
PROFESOR DE CASTELLANO
PUBLICARÁ PRÓXIMAMENTE.
EN ELLA SE REVISARÁ LA
HISTORIA DEL
ADOLESCENTE QUE VUELVE

Gumucio y su autobiografía, "soy un ególatra declarado"

[artículo] Ximena Villanueva

Libros y documentos

AUTORÍA

Gumucio, Rafael, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gumucio y su autobiografía, "soy un ególatra declarado" [artículo] Ximena Villanueva. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)